

Étude : Croissance de la productivité et croissance économique dans les provinces canadiennes, 1997 à 2010

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans *Le Quotidien*, le mercredi 17 avril 2013

La croissance de la production économique et de la productivité du travail dans le secteur des entreprises a connu un ralentissement considérable dans chaque province entre 2000 et 2010 par rapport à la fin des années 1990.

Ce ralentissement est attribuable dans une large mesure à deux secteurs : celui de la fabrication dans le Centre du Canada et celui de l'extraction minière et de l'extraction de pétrole et de gaz dans certaines provinces, y compris l'Alberta.

Entre 1997 et 2000, la production économique dans l'ensemble du secteur des entreprises au Canada a augmenté à un taux annuel moyen de 5,9 %. Au cours de la même période, la productivité du travail a connu une hausse de 3,1 % par année.

Par contre, entre 2000 et 2010, le rythme de la croissance a connu un ralentissement considérable. La production économique a augmenté à un taux moyen de 1,6 % par année, tandis que la productivité du travail a enregistré une hausse de 0,8 % par année.

Le secteur de la fabrication a connu d'importants changements dictés par plusieurs facteurs, dont les fluctuations du taux de change, l'intensification de la concurrence mondiale et la croissance plus lente aux États-Unis, le principal marché d'exportation du Canada. Ces changements ont mené à une croissance plus lente des exportations, ainsi que de la production et de la productivité entre 2000 et 2010.

Le secteur de l'extraction minière et de l'extraction de pétrole et de gaz a connu une expansion de ses activités conventionnelles et non conventionnelles d'extraction de pétrole et de gaz assortie de coûts unitaires plus élevés et de niveaux de productivité plus faibles.

En fait, le ralentissement de la croissance de la production agrégée et de la productivité agrégée s'est concentré dans le secteur de la production de biens dans chaque province, les répercussions dans les industries particulières différant d'une province à l'autre.

En général, le ralentissement de la croissance de la production agrégée et de la productivité agrégée a été plus prononcé dans le Centre du Canada et dans les provinces de l'Atlantique que dans l'Ouest du Canada.

Note aux lecteurs

La présente étude offre une perspective provinciale de la décélération de la croissance de la productivité et de la croissance économique qui a eu lieu dans le secteur des entreprises au Canada entre 2000 et 2010 par rapport à la fin des années 1990.

L'étude s'appuie sur une base de données expérimentale sur la productivité multifactorielle à l'échelon provincial. La base de données comprend des données chronologiques remontant à 1997 qui portent sur la productivité multifactorielle, le facteur capital et le facteur travail; celles-ci sont présentées sur le plan de l'industrie, selon le Système de classification des industries de l'Amérique du Nord (SCIAN). Il s'agit de la première année pour laquelle les données provinciales sur le produit intérieur brut sont offertes sur le plan des industries du SCIAN.

La base de données provinciales sur la productivité multifactorielle est construite à l'aide d'un cadre de comptabilité de la croissance qui permet aux analystes d'isoler les effets de l'accroissement de l'intensité du capital, des compétences de la main-d'œuvre et de la productivité multifactorielle sur la croissance de la productivité du travail.



Données offertes dans CANSIM : tableaux 383-0021 et 383-0026.

Définitions, source de données et méthodes : numéro d'enquête 1402.

Le document de recherche « Croissance de la productivité et croissance économique dans les provinces canadiennes, 1997 à 2010 », qui fait partie de *La revue canadienne de productivité* (15-206-X), est maintenant accessible à partir du module *Publications* de notre site Web, sous l'onglet *Parcourir par ressource clé*.

Des études semblables de la Division de l'analyse économique peuvent être consultées en ligne (www.statcan.gc.ca/analyseeconomique).

Pour obtenir plus de renseignements, communiquez avec nous sans frais au 1-800-263-1136 (infostats@statcan.gc.ca).

Pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec John Baldwin au 613-951-8588, Division de l'analyse économique.